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MIMORELIA.COM 
BARRICADA 
EMMANUEL CERVANTES 
 
REPENSAR A LOS CÁRDENAS, NO EL CARDENISMO 
Recién se conmemoró el 18 aniversario del desafuero de López Obrador, episodio 
histórico de la vida reciente del país que nos deja varias lecturas que levantarán ámpula. 

Primera: Si bien el legado de Cuauhtémoc Cárdenas se debe valorar en su justa 
dimensión para la democracia mexicana, la escisión del movimiento y ruptura de 
Cárdenas con el PRI -obedeció a que el tricolor le cerró la puerta para sus aspiraciones-. 
En el 87 dejó al PRI y se presentó en las presidenciales bajo las siglas del FDN en el 88, 
ese camino fue fructífero para la consolidación de la república. 

Pero, el hecho que no haya llegado a la primera magistratura en sus posteriores intentos 
generó una soberbia que lo alejó del activismo de la izquierda, para muestra un botón 
cuando hizo vacío en las campañas para presidente de López Obrador, por lo que estaría 
ya sobrevalorado y anacrónico el acostumbrado besa manos que realizan los busca 
chambas y de candidaturas. 

Segunda: Mientras estaba en su punto más álgido el desafuero contra AMLO, aquí se 
vivía un idilio político entre Lázaro Cárdenas Batel y Vicente Fox Quesada que puede 
leerse en contra del hoy presidente de la República. 

Sí, el primer mandatario no priista en Michoacán -quien gobernó con tricolores y panistas 
y a golpe de billete gracias a los excedentes petroleros-, y de quien las expectativas eran 
altísimas por su apellido, terminó operando a través de su secretario de Gobierno, Enrique 
Bautista para que en la 70 Legislatura local los diputados perredistas -en la sesión 
solemne en Ario de Rosales el 7 de marzo del 2005, un mes exacto antes del desafuero y 
a la que asistió Fox Quesada- no portaran el listón simbólico contra el juicio de 
Procedencia; no fuera a enojarse el guanajuatense. 

El de Batel fue un Gobierno apéndice de Fox, siempre benefició al PRI y PAN, apapachó 
a la hermana de Martha Sahagún quién trabajo con él, cimentó el camino para los 
sahagunistas (Cuauhtémoc también trabajo en ese Gobierno de Fox). 

Nota al margen. Bautista Villegas fue el primero en recibir al Felipe Calderón candidato, 
ese es el lazarismo que jamás comulgó en la práctica con los ideales de su abuelo. Al 
amparo de fideicomisos adquiridos por ser herederos del poder y ampliando sus redes de 
negocios, ese es el otro legado de la familia Cárdenas. 

 

 

 



 

 

Aclaro, no pongo en juicio la participación del cardenismo como referente político y social 
en México, ni su componente obrerista e indigenista: al interior del PNR, fundado por 
Plutarco Elías Calles y que se dividió en dos corrientes internas para 1933 partidarios de 
seguir con las políticas de Calles y los que exigían cambio: facción liderada por el general 
que logró importantísimos beneficios para la nación como el nacionalismo económico, las 
nacionalizaciones de la industria petrolera, de ferrocarriles y la reforma agraria así como 
dar el poder a los civiles. 

Pero sí debemos repensar la aportación de la familia Cárdenas en la izquierda mexicana 
actual ¿hacia dónde van o se decantarán? ¿sus posiciones continuarán obedeciendo al 
designio acomodaticio? Antes eran referencia obligada para definir candidaturas y 
posiciones… antes 

Se esfuman los michoacanos en el gabinete presidencial 

Y ahora que Batel se va a la Celac, solo queda la michoacana Fabiola Alanís Sámano en 
el primer círculo del gabinete federal. Es cercana a Obrador y, por cierto, la titular del 
Conavim ya alzó la mano para buscar el Senado. Falta tiempo, cierto, pero su experiencia 
y trayectoria -política y académica- la sitúan como un perfil a seguir, que puede ser la 
fórmula a la Cámara alta; Giuliana Bugarini carece de credibilidad e Itzé Camacho solo es 
conocida en el puerto. No le da para más. 

Tiro por la culata 

Hace un año la oposición al Gobierno federal echó abajo la propuesta de reforma en 
materia eléctrica que buscaba que el Estado tuviera control en el 54 por ciento de la 
generación de electricidad que necesita el mercado mexicano. PRI-AN-PRD festejaron a 
más no poder que el proyecto fue desechado al no alcanzar mayoría calificada. Ahora, 
con la compra de 13 plantas a Iberdrola, Obrador consiguió que se tenga el control del 
55.5 por ciento sobre la industria privada. Plop 

https://mimorelia.com/columna/repensar-a-los-c%C3%A1rdenas-no-el-cardenismo 
 
 
A TIEMPO.MX 
EL DERECHO A LA CIUDAD 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
 LA CONEJA DE PASCUA EN MORELIA 
A propósito del periodo vacacional, las autoridades municipales de Morelia han instalado 
en la Plaza de Armas decoración escenográfica alusiva a la tradición de la Coneja de 
Pascua 
A propósito del periodo vacacional, las autoridades municipales de Morelia han instalado 
en la Plaza de Armas decoración escenográfica alusiva a la tradición de la Coneja de 
Pascua. Sin lugar a dudas, es de llamar la atención para habitantes y turistas encontrarse 
en pleno Centro Histórico con elementos decorativos como huevos de colores y de gran 
tamaño. Además de la sorpresa mencionada, este hecho resulta por demás interesante y 
motiva su análisis desde distintas perspectivas: 
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La primera e ineludible, es considerar que la festividad de la Coneja de Pascua poco o 
nada tiene que ver con las celebraciones de la Semana Santa. Se trata de una tradición 
de origen anglosajón, propiamente de los países del norte de Europa, donde, una leyenda 
alemana relata que una mujer pobre, incapaz de ofrecer dulces a sus hijos, escondió en el 
jardín huevos decorados. Los niños, al ver a un conejo, creyeron que había puesto 
huevos. Desde entonces, los niños fabricaban un nido que se encontraba en el jardín a la 
espera de los huevos del conejito de Pascua, que se llena durante la noche. 
Si bien, la tradición data de antes de Cristo, con el paso del tiempo, la figura del conejo de 
Pascua se fue vinculando a las celebraciones de Semana Santa, a partir del siglo 
XIX, dado que se comenzaron a elaborar figuras de conejos de chocolate, que además 
traía huevos de chocolate decorados, situación que ayudó a preservar la leyenda del 
conejo de Pascua. 
No puede ignorarse el hecho de que la ambientación descrita en la Plaza de Armas 
contrasta significativamente con las celebraciones propias de Semana Santa, y que son 
muy concurridas, como la procesión del silencio. Su coincidencia espacial y temporal 
debe propiciar en más de un turista o habitante de la ciudad un contraste difícil de 
comprender. Tal vez sería lo último que esperan encontrar al visitar Morelia. 
Más allá de los aspectos religiosos, se ha vuelto una práctica común pretender 
instalar “todo” en la Plaza de Armas, como si se tratara del único lugar de la ciudad, de 
esta forma, adicional a la decoración de temporada (Navidad, Reyes Magos, Primavera, 
Independencia, etc.), se dispone de diverso mobiliario urbano, como: los letreros con el 
nombre de Morelia para la típica foto de visitantes y turistas, una escenografía de banca y 
farol en miniatura, para la selfie, los módulos de información turística, turibús y que, en su 
conjunto saturan visualmente el espacio, restando majestuosidad en su composición 
original del kiosco como elemento central.  
Bien valdría la pena, reconsiderar cuál es la esencia formal y funcional de la Plaza de 
Armas o Plaza de los Mártires, como plaza principal de la ciudad, y vincular algunas de 
estas inquietudes de ambientación hacia otras plazas de forma que se visualicen como un 
sistema de espacios públicos que le permitan al habitante de la ciudad, al turista o al 
visitante un mayor disfrute del Centro Histórico.  
Otra lectura, resulta de comprender que el manejo del Centro Histórico como enclave de 
la dinámica turística ha propiciado una desvinculación cada vez mayor de lo que acontece 
en la ciudad, para privilegiar lo relacionado con los visitantes y turistas. Desde esta 
postura, y con la eterna justificación de la derrama económica, parece que todo se vale y 
justifica.     
Por último, la reflexión más significativa gira en torno al uso del espacio público como 
vehículo para incentivar la identidad, conformar discursos e incluso cambiar las prácticas 
sociales. El uso del espacio público es tal vez el medio más eficaz para incidir de forma 
intencionada sobre la dinámica social. 
Se debe considerar que la esencia misma del espacio público urbano es ser el escenario 
del encuentro social, es decir, el que propicia las relaciones entre los integrantes de una 
sociedad, de aquí su relevancia para garantizar su diversidad funcional y su confort; toda 
vez que si la gente deja de acudir al espacio público, las consecuencias sociales son 
significativas en términos de la pérdida de lo que los sociólogos denominan “capital 
social” y que no es otra cosa, que la fortaleza o solidaridad que surge entre habitantes de 
una misma ciudad para actuar en conjunto, más allá de las diferencias socioeconómicas 
que tengan. 
 
 
 



 
 
 
De lo anterior se desprende la relevancia de las intervenciones en el espacio público, no 
por nada uno de los programas más ambicioso del Gobierno Federal es el que lleva a 
cabo la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial. Urbano (SEDATU) para “rescatar 
espacios públicos con deterioro, abandono o inseguridad en las zonas urbanas, para el 
uso y disfrute de la comunidad y, con ello, incidir en la prevención social del delito y la 
violencia, así como el fortalecimiento del tejido y la cohesión social”. 
El gran reto que enfrentan los gobiernos municipal y estatal, es contribuir a incrementar 
los espacios públicos que propicien el encuentro social, y la mejora en la calidad de 
vida, además de los beneficios ambientales ya conocidos por todos. Lo anterior pareciera 
obvio, pero hasta el momento, al menos en la ciudad de Morelia, las acciones de ambas 
esferas de gobierno se han enfocado más a la transformación de los espacios existentes, 
que en el incremento de este tipo de espacios públicos. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-derecho-a-la-ciudad-la-coneja-de-pascua-en-
morelia/ 
 
 
JAVIER LOZANO 
 
LA RECONCILIACIÓN  

Ricardo Monreal ha demostrado capacidad de adaptación con quienes difieren de un 
tema al grado de abrir las puertas del diálogo para alcanzar consensos que beneficien al 
país 

Abiertamente, he manifestado mi apoyo a la ruta presidencial que encabeza Ricardo 
Monreal con miras al 2024. Tomé esa decisión a mediados del 2021 después de que el 
presidente López Obrador abriera el juego sucesorio. Lo hice con mucha responsabilidad 
y coherencia porque estoy seguro de que, el coordinador de los senadores de Morena, es 
quien mejor representa al movimiento y la esencia de la lucha democrática; y no de ahora, 
sino de hace años que el zacatecano se sumó a la causa. De hecho, su resistencia a lo 
largo de su carrera se asemeja a la de AMLO. 
Y no solo eso despertó mi atención, sino su trayectoria como político, catedrático y un 
ejemplo para quienes incursionan en los ambientes sociopolíticos desde distintas 
trincheras. Una de sus virtudes, más allá del ejercicio donde se desempeña, es su 
personalidad propia y su juicio independiente para manifestar y expresar sus opiniones. 

Aparte de ello, la capacidad comprobada y el oficio para alcanzar consensos y acuerdos 
con todas las fuerzas que integran el sistema de partidos en el legislativo, lo convierten en 
un actor completo que se ha conducido siempre con congruencia y responsabilidad. 

Además de ello, Ricardo Monreal tiene una visión clara de los desafíos que aún enfrenta 
el país en distintas materias. Por esa razón, tomó la determinación de construir un 
proyecto de nación donde ha señalado las áreas de oportunidad que hay que fortalecer 
para que- el territorio nacional- siente las bases de la transformación. 
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Es verdad, hay un incipiente camino que inició el presidente López Obrador con el apoyo 
del legislativo federal, sin embargo, resulta fundamental aprovechar el potencial de un 
programa integral e incluyente como el que plantea el de Reconciliación por México. 
De hecho, ese programa de gobierno está apoyado y nutrido de la propia participación 
ciudadana. Y la mejor forma para encarar esos grandes desafíos del país es integrando la 
opinión de todos los sectores sociales. Por ello, no tengo duda que, el proceso que 
encabeza Ricardo Monreal, será una gestión que gobierne para todos sin excepción. 

Ese es otro de los aspectos de coincidencia y afinidad con el coordinador de los 
senadores de Morena; lo que buscamos los mexicanos es que se termine la polarización y 
el clima que nos ha llegado a dividir. 

México lo que necesita es Reconciliación, y la única forma de lograrlo es sentando las 
bases de un gobierno incluyente y tolerante ante cualquier punto de vista. En ese 
sentido, Ricardo Monreal ha demostrado capacidad de adaptación con quienes difieren de 
un tema al grado de abrir las puertas del diálogo para alcanzar consensos que beneficien 
al país. 
Esa ha sido su respuesta cuando el rubro se envuelve por una serie de comentarios que, 
hasta cierto grado, dividen cualquier opinión. En ese sentido, el coordinador de los 
senadores de Morena ha planteado agotar la interlocución hasta encontrar un punto de 
acuerdo. 

Qué mejor ejemplo que el papel que lleva a cabo en el senado de la República como líder 
de la fracción mayoritaria. Esa labor, incluso, ha trascendido a todos los sectores de la 
población. Saben que, su propuesta presidencial, ha tomado mucha importancia no solo 
en la simpatía del partido de Morena, sino de ciudadanos apartidistas que se guían más 
por el programa. 
En pocas palabras, el proyecto de Reconciliación Nacional no hace ninguna excepción 
con quienes piensan y opinan distinto, porque el planteamiento o la esencia de esta ruta 
es cohesionar y unificar ideas con un camino progresista. 
Ricardo Monreal siempre se ha mantenido en la izquierda. Hablo de la lucha social con la 
que ha caminado de la mano del ahora presidente López Obrador, con quien ha hecho 
frente a la propia adversidad y en los momentos de mayor tensión. 
Por esa razón, no tengo duda de que- el perfil que encaja perfectamente en la continuidad 
del proyecto de transformación- es el zacatecano, especialmente porque sus propuestas, 
para los próximos seis años a partir del 2024, proponen acciones que harán mejorar la 
calidad de vida de la población, eso sí, los sectores más vulnerables serán una prioridad 
y, es ahí, donde se destinará mayor capacidad económica dada las necesidades reales 
que aún predominan a lo largo y ancho del país. 

Ante esa necesidad, Ricardo Monreal ha decidido recorrer el país para que, de primera 
mano, pueda conocer el sentir social. Y, con Reconciliación, el coordinador de los 
senadores de Morena planteó una serie de soluciones que pondrá en marcha porque hay, 
en esa lógica, una probabilidad muy alta de que Monreal sea el sucesor del 
presidente López Obrador.  
Lo digo porque la estructura territorial sigue creciendo a pasos agigantados y, desde 
nuestra trinchera, hemos decidido apoyar el proyecto de Reconciliación Nacional que es, 
políticamente, el mejor programa para gobernar a partir del 2024. 



 

Notas finales 
Fiel a su estilo, Ricardo Monreal informó que la comunicación con Adán Augusto López, 
secretario de Gobernación ha sido y es permanente. 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República dio a 
conocer que este lunes se reunió con el responsable de la política interna para revisar las 
prioridades legislativas del país, en la etapa final del período ordinario de sesiones. 
El encuentro, como se muestra en una imagen que circuló, tuvo lugar en las oficinas del 
también coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, en la sede de Paseo de la 
Reforma e Insurgentes. Eso se llama altura de miras y llevar a cabo una política de alto 
nivel. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/la-reconciliacion-por-javier-lozano/ 
 
 
 
TEMAS DE CAFÉ 
 JUAN MANUEL BELMONTE 
 
ANA LILIA, LUIS Y BARRAGÁN; AMLO: ¿FIN DEL CARDENISMO?; JULIETA: ¡AMIGA 
PERIODISTAS!; ALFREDO, ¿SE PINTARÁ EL PELO? 
Se avecina una lucha política al interior de Morena, por la candidatura a la presidencia 
municipal de Morelia, por lo menos hasta ahora ya son tres los personajes, que han 
levantado la mano para contender por este puesto, que de alguna manera los ponen en la 
antesala de la candidatura, al gobierno del estado dependiendo del trabajo que realicen, 
ellos son Luis Navarro titular de  Finanzas del gobierno del estado, quien ha realizado 
hasta ahora un brillante trabajo, el siguiente es Juan Carlos Barragán diputado local, 
quien tiene un excelente trabajo  territorial, y hace días se sumó la dirigente estatal de 
Morena, Ana Lilia Guillén, que fue electa por los delegados y ha sido diputada local y 
federal. Sí Morena en Michoacán tiene dos directivas, Ana Lilia y Juan Pablo Celis. 
SABEN LAS REGLAS, HABRÁ ENCUESTA 

Los tres aspirantes a la candidatura, a la presidencia municipal de Morelia, son 
personajes que saben las reglas de Morena para elegir a sus candidatos, saben muy bien 
que habrá dos o tres encuestas, y quien las gane se convertirá en el candidato, a la 
presidencia municipal de Morelia, y hasta ahora de facto han aceptado las reglas, son 
personas maduras, o sea que se supone habrán de respetar el resultado de las 
encuestas. 

¿AMLO QUIERE ACABAR CON EL CARDENISMO? 

De acuerdo a lo que se ha vivido en los últimos meses, parece que el Cardenismo vuelve 
a sufrir, ataques para socavarlo, disminuirlo o difuminarlo porque parece, es mucha carga 
para el presidente de México, Andrés  Manuel López Obrador a quien no le gusta, nada 
que se oponga a su liderazgo nacional e internacional, por eso aprovechando que el 
ingeniero Cárdenas, apoyó al grupo que Andrés Manuel calificó como su adversario, hace 
unos meses criticó al ingeniero ante lo cual Lázaro, le presentó su renuncia. 
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Acto de gallardía de su ex coordinador de asesores, antropólogo Lázaro Cárdenas Batel y 
el presidente demostrando su prepotencia, lo dejó ir cuando él quiso, un día antes del 
aniversario de la expropiación petrolera, afirmando que se iba un puesto menor en la 
Celac, organismo medio fantasma creado, por los gobiernos de izquierda 
latinoamericanos, que nunca han tomado en serio. 

NO ES LA PRIMERA VEZ, ATAQUES AL CARDENISMO 

Se supone que la familia Cárdenas y los amigos, de a deveras de ellos saben que no es 
la primera vez, que un gobierno nacional o estatal, intentan acabar con el Cardenismo por 
ejemplo recordamos, al ex presidente  Adolfo López Mateos con todo y su buen gobierno, 
nunca quiso al general y Agustín Arriaga Rivera, intentaron disminuir la influencia del 
Cardenismo en la entidad. 

Los principales ataques contra el Cardenismo, han sido de la derecha, de los 
conservadores precisamente por eso, Gómez Morín creó el PAN contra las políticas 
socialistas, del general Cárdenas, y es lógico porque son corrientes ideológicas 
totalmente contrarias, pero lo que sorprende es que hoy los principales ataques, contra el 
Cardenismo vengan del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. 

Sobre todo cuando lee uno la historia reciente, de Andrés Manuel a quien el ingeniero 
Cárdenas, prácticamente le salvó la vida, después de sus derrotas en Tabasco cuando 
fue dirigente y candidato del PRI, posteriormente si usted tiene memoria, el ingeniero 
Cárdenas lo apoyó para ser dirigente nacional del PRD, y para ser jefe de gobierno de la 
Ciudad de México. 

Entonces es difícil entender el por qué, el presidente de México ha tratado mal primero al 
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, y posteriormente al hijo el antropólogo Lázaro Cárdenas 
Batel, y aún lo insulta al tratar de enviarlo a un puesto de escasa importancia, por eso 
esperamos que Lázaro que no tiene necesidad de ello, no acepte ir a ese puesto en la 
Celac, y junto con su padre se conviertan, en la conciencia de los mexicanos libres. 

JULIETA GARCÍA AMIGA DE LOS PERIODISTAS 

Es muy agradable saber que la presidenta del Congreso estatal, se ha declarado amiga 
de los periodistas de medios impresos, y es que en estos tiempos cada político tiene sus 
propios amigos, y es que entendemos que el medio periodístico ha crecido tanto, en la 
entidad que es complicado atender a todos, pero hasta ahora Julieta García ha tenido 
buena relación, con los compañeros periodistas de medios impresos. 

Caso contrario sucede con la actual presidenta municipal, de Lázaro Cárdenas Itzé 
Camacho, quien se ha declarado desde hace tiempo enemiga, de los medios de 
comunicación hasta ahora ha demandado, a varios compañeros de la costa michoacana, 
porque le molestan los comentarios que hacen de su persona, ya que nos comentan tiene 
una forma muy extraña, de vestir en ocasiones importantes. 

Desde luego esto favorece el proyecto de Julieta García, quien es de Lázaro Cárdenas y 
aspira a suceder a Izté Camacho, en la presidencia municipal y es que la alcaldesa 
Camacho se ha dedicado, a realizar en esta su segunda ocasión como presidenta 
municipal, un gobierno totalmente alejado de la gente, porque Lázaro Cárdenas sigue 
igual, un pueblo grandote y feo. 



 

ALFREDO SE RASURÓ, ¿AHORA SE PINTARA EL PELO? 

La información de la conferencia mañanera de ayer, del gobernador del estado Alfredo 
Ramírez Bedolla, pasó  a segundo término porque lo que más  llamó la atención, de los 
reporteros que cubren estas conferencias, en la Casa de Gobierno fue que el gobernador, 
apareció con su cara rasurada, y es que mucho de quienes cubren estas conferencias, 
nunca habían visto al gobernador sin su acostumbrada barba. 

Esto no es banal, es más creo es bueno que el gobernador cuide su imagen, esto si fue 
recomendación de sus asesores de imagen, que los debe tener porque Alfredo es un 
hombre público, que debe mostrar siempre una excelente imagen, porque quiera o no 
representa a todos los michoacanos, aún los que no simpatizan con él, y que tampoco lo 
apoyaron en las urnas, porque la clase política debiera entender que la imagen pública. 

Es muy importante en la política, porque entre otras cosas deben generar simpatía, no 
hay cosa más deprimente en política, que un político sucio, arrogante y mentiroso, porque 
lo aprendimos hace mucho tiempo, político que no proporciona beneficios económicos, 
por lo menos debe generar simpatías, y es sumamente difícil encontrar esta 
manifestación, en la clase política actual. 

Nuestra duda y es seria, dentro de esta transformación, ¿se pintará el pelo?, porque 
obviamente un canoso prematuro. Nuestra duda es si se pinta el pelo, ¿de qué color?. 
Sean serios. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-980/ 
 
 
QUADRATIN 
SE LES HIZO FÁCIL  
ARCHIVO FEDERICO BERRUETO 
 
 En el proceso de establecer acciones afirmativas para compensar la desventaja histórica 
de grupos vulnerables al INE, a las autoridades judiciales -el Tribunal Electoral y la Corte- 
se les hizo fácil imponer criterios para la selección de candidatos de los partidos por la 
omisión de los Congresos -federal y estatales- en materia de criterios de equidad de 
género, entre otros. La decisión partía de la reforma de 2019 al artículo 41 constitucional; 
ante la omisión legislativa del Congreso de la Unión y de las legislaturas locales, el INE y 
el Tribunal decidieron resolver el tema. Lo más discutible de la resolución del INE, 
aprobada por el Tribunal y avalada por la Corte fue la llamada medida de la alternancia, 
aplicable a cargos unipersonales. En virtud de este criterio, un género debe suceder a 
otro, de manera tal que una presidenta municipal, una gobernadora o una presidenta de la 
República debe ser sucedida por una persona de género masculino. Esto implica la 
afectación del derecho de ser votado para la mitad de la población, insostenible por la 
jerarquía de derechos que, al parecer, no han importado al INE ni al Tribunal. El punto de 
partida es el voto y el derecho de ser candidato o candidata, sin importar el calendario 
electoral. Las acciones afirmativas no pueden ni deben ir contra las garantías individuales. 
Incomprensible e inconcebible que la mayoría en el consejo general del INE y en el  
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Tribunal Electoral pensaran diferente, como también se presentó en la Corte con análogos 
resultados. Es increíble que los jueces vueltos legisladores no depararan en la magnitud 
del disparate democrático o eludieran el tema fundamental que afecta a la democracia 
mexicana: los mecanismos no democráticos ni transparentes para la selección de 
candidatos. Como consecuencia, la solución legislativa con reforma constitucional que se 
ha consensuado en la Cámara de Diputados resuelve el tema en favor de los partidos. La 
salida es la ratificación de la discrecionalidad y, en consecuencia, el autoritarismo de los 
partidos para designar candidatos. Al Tribunal Electoral se le limitan sus facultades en 
impugnaciones derivadas de las quejas por violación de derechos en la selección de 
candidatos y eleva a condición de irrefutables las normas internas de los partidos en la 
materia. Con ello, la partidocracia se hace de una victoria impensable y, desde muchos 
puntos de vista, antidemocrática. Queda claro que el interés común de las dirigencias de 
los partidos, con el rechazo testimonial de MC, se enmarca en la discrecionalidad para la 
selección de sus candidatos y para impedir que los ciudadanos puedan recurrir a 
instancias judiciales para salvaguardar el derecho a ser votado. Los alcances del cambio 
propuesto exceden por mucho el problema que les generó que el INE, el Tribunal 
Electoral o la Corte al momento de imponer criterios o decisiones propias del legislador.  
De prosperar la reforma constitucional, la afectación a los derechos político-electorales de 
los ciudadanos es mayúscula y sin precedente. El espacio de discrecionalidad autoritaria 
de los partidos para seleccionar candidatos se amplía desproporcionadamente al cerrar la 
puerta de la impugnación judicial. Por esta misma consideración sería deseable, como 
propone el Tribunal Electoral, que el Congreso diera curso a esquemas de consulta y 
discusión incluyente, el pomposo parlamento abierto y, de esta manera, hacer una justa 
valoración del cambio constitucional y, en todo caso, ajustar la decisión a una legítima 
preocupación de los partidos que claramente garantice las garantías individuales, 
particularmente el derecho a ser votado. Llama la atención la manera como los partidos 
cierran filas entre ellos cuando se trata de la actuación de las instancias de autoridad o 
judiciales en materia de selección de candidatos. Todos son iguales. Más cuestionable 
todavía para la oposición que se supone pretende un cambio a fondo del régimen, un 
entendimiento casi de todos en el marco de la irrupción ciudadana evidente en las 
elecciones intermedias pasadas y en las muestras públicas del 13 de noviembre y del 26 
de febrero, que hace evidente la crisis de la representación política en México, la 
insuficiencia de la reforma electoral y la persistencia de la partidocracia manifiesta en 
desdén y soberbia.  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/se-les-hizo-facil/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 Calderón quiere ser el AMLO de la oposición para 2024 El problema de la propuesta del 
expresidente Felipe Calderón Hinojosa para liderar la oposición en 2024 no radica en la 
insensibilidad de hacerlo desde el exilio y bajo la sombra de Genaro García Luna, sino en 
el hecho de atropellar el proyecto opositor en marcha del PRIANREDE. El Calderón 
que perdió la interna en el PAN en 2005 y no pudo poner candidato presidencial y el 
Calderón que prefirió pactar con el priista Enrique Peña Nieto para regresar el PRI a Los 
Pinos y cortar la breve racha panista en la presidencia es ahora el Calderón que busca 
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 nada menos que liderar a la oposición y a la ciudadanía para encarar a Morena y a López 
Obrador en las presidenciales de 2024. Aunque aparece en la práctica fuera del PAN, el 
expresidente Calderón sigue simbolizando a ese partido. Y el PAN aparece atrapado en 
las redes ideológicas de la derecha y la ultraderecha por la articulación panista a los 
intereses de la Coparmex, las alianzas perversas de la bancada senatorial del PAN con el 
grupo ultraderechista de Vox en España y el propio expresidente arropado por el grupo 
conservador del expresidente español Juan María Aznar. La propuesta de Calderón parte 
del descubrimiento tardío de que existe la ciudadanía, anula la capacidad organizativa de 
los hoy partidos opositores y propone una organización social que convierta los partidos 
en aparatos electorales sin una ideología cohesionadora. En este sentido, la propuesta 
quiere regresar a los partidos de masas con afiliaciones en bola, lo que siempre rehuyó el 
PAN en el pasado por la imposibilidad de construir una militancia en torno a ideas 
concretas. Después de que su propuesta original fue ignorada por los cuatro principales 
partidos de oposición –PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano– antes de la marcha del 
26 de febrero, el pasado 8 de abril Calderón volvió a presentarla, aunque también de 
nueva cuenta en medio de un significativo silencio opositor. La experiencia del 
expresidente Calderón en operaciones sucesorias fue negativa en 2011 cuando quiso 
imponer por la vía del dedazo típicamente priista a Ernesto Cordero Arroyo como 
candidato panista, pero la votación de delegados en el partido desdeñó el liderazgo 
presidencial calderonista y optó por la nominación de Josefina Vázquez Mota; y de 
entonces se recuerda que el presidente Calderón prefirió negociar en lo oscurito con el 
candidato priista Peña Nieto y condenar al PAN a la derrota electoral. La propuesta de 
Calderón es sencilla: que los partidos hoy opositores organicen campañas de 
afiliación masiva de ciudadanos y definir una sola candidatura a la presidencia y una sola 
fórmula por cada distrito y senaduría para conducir al país por la senda de dos bloques 
partidistas. La clave de la propuesta de Calderón radica en el reconocimiento a un 
liderazgo político único que pudiera subordinar a las estructuras de los partidos 
opositores, es decir, que el PRI, el PAN, el PRD de los Chuchos y Movimiento 
Ciudadano aceptaran desde ahora mismo que el expresidente fuera el cerebro político y 
líder opositor. Este paso previo implicaría que Alejandro Moreno Cárdenas, Marko Cortés, 
Jesús Ortega-Jesús Zambrano y nada menos que Dante Delgado se subordinaran a los 
hilos del poder que tendría que manejar de manera directa y única el expresidente 
Calderón y los actuales presidentes de los partidos deberían reducir su función a 
cumplidores de los mandatos calderonistas. La percepción de Calderón, cuando menos, 
aparece como una réplica de liderazgo político personal que construyó a lo largo de toda 
su carrera política el presidente López Obrador, y cuando los partidos asociados no 
aceptaron su liderazgo, el tabasqueño de manera sencilla creó su propio partido-
movimiento de masas que es el que hoy domina las tendencias electorales de 
prácticamente todas las encuestas. En el fondo, Calderón quiere ser el López Obrador de 
la derecha política nacional y subordinar a los actuales presidentes de los cuatro partidos 
opositores. El problema que enfrenta la propuesta de Calderón se localiza en 
su ausencia física de los espacios de poder en México, debido a su decisión de 
permanecer cobijado bajo el ala conservadora de la derecha española en Madrid para 
evitar las salpicaduras del caso de su secretario de Seguridad Pública que fue enjuiciado 
y encontrado culpable de colaborar con el narcotráfico en el sexenio 2006-2012. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-263/ 
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POSTDATA NEWS 
URBANÓPOLIS.  
LA CONEJA DE PASCUA EN MORELIA 
 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 

A propósito del periodo vacacional, las autoridades municipales de Morelia han instalado 
en la Plaza de Armas decoración escenográfica alusiva a la tradición de la Coneja de 
Pascua. Sin lugar a dudas, es de llamar la atención para habitantes y turistas encontrarse 
en pleno Centro Histórico con elementos decorativos como huevos de colores y de gran 
tamaño. Además de la sorpresa mencionada, este hecho resulta por demás interesante y 
motiva su análisis desde distintas perspectivas: 

La primera e ineludible, es considerar que la festividad de la Coneja de Pascua poco o 
nada tiene que ver con las celebraciones de la Semana Santa. Se trata de una tradición 
de origen anglosajón, propiamente de los países del norte de Europa, donde, una leyenda 
alemana relata que una mujer pobre, incapaz de ofrecer dulces a sus hijos, escondió en el 
jardín huevos decorados. Los niños, al ver a un conejo, creyeron que había puesto 
huevos. Desde entonces, los niños fabricaban un nido que se encontraba en el jardín a la 
espera de los huevos del conejito de Pascua, que se llena durante la noche. 

Si bien, la tradición data de antes de Cristo, con el paso del tiempo, la figura del conejo de 
Pascua se fue vinculando a las celebraciones de Semana Santa, a partir del siglo XIX, 
dado que se comenzaron a elaborar figuras de conejos de chocolate, que además traía 
huevos de chocolate decorados, situación que ayudó a preservar la leyenda del conejo de 
Pascua. 

No puede ignorarse el hecho de que la ambientación descrita en la Plaza de Armas 
contrasta significativamente con las celebraciones propias de Semana Santa, y que son 
muy concurridas, como la procesión del silencio. Su coincidencia espacial y temporal 
debe propiciar en más de un turista o habitante de la ciudad un contraste difícil de 
comprender. Tal vez sería lo último que esperan encontrar al visitar Morelia. 

Más allá de los aspectos religiosos, se ha vuelto una práctica común pretender instalar 
“todo” en la Plaza de Armas, como si se tratara del único lugar de la ciudad, de esta 
forma, adicional a la decoración de temporada (Navidad, Reyes Magos, Primavera, 
Independencia, etc.), se dispone de diverso mobiliario urbano, como: los letreros con el 
nombre de Morelia para la típica foto de visitantes y turistas, una escenografía de banca y 
farol en miniatura, para la selfie, los módulos de información turística, turibús y que, en su 
conjunto saturan visualmente el espacio, restando majestuosidad en su composición 
original del kiosco como elemento central. 

Bien valdría la pena, reconsiderar cuál es la esencia formal y funcional de la Plaza de 
Armas o Plaza de los Mártires, como plaza principal de la ciudad, y vincular algunas de 
estas inquietudes de ambientación hacia otras plazas de forma que se visualicen como un 
sistema de espacios públicos que le permitan al habitante de la ciudad, al turista o al 
visitante un mayor disfrute del Centro Histórico. 
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Otra lectura, resulta de comprender que el manejo del Centro Histórico como enclave de 
la dinámica turística ha propiciado una desvinculación cada vez mayor de lo que acontece 
en la ciudad, para privilegiar lo relacionado con los visitantes y turistas. Desde esta 
postura, y con la eterna justificación de la derrama económica, parece que todo se vale y 
justifica.    

Por último, la reflexión más significativa gira en torno al uso del espacio público como 
vehículo para incentivar la identidad, conformar discursos e incluso cambiar las prácticas 
sociales. El uso del espacio público es tal vez el medio más eficaz para incidir de forma 
intencionada sobre la dinámica social. 

Se debe considerar que la esencia misma del espacio público urbano es ser el escenario 
del encuentro social, es decir, el que propicia las relaciones entre los integrantes de una 
sociedad, de aquí su relevancia para garantizar su diversidad funcional y su confort; toda 
vez que si la gente deja de acudir al espacio público, las consecuencias sociales son 
significativas en términos de la pérdida de lo que los sociólogos denominan “capital social” 
y que no es otra cosa, que la fortaleza o solidaridad que surge entre habitantes de una 
misma ciudad para actuar en conjunto, más allá de las diferencias socioeconómicas que 
tengan. 

De lo anterior se desprende la relevancia de las intervenciones en el espacio público, no 
por nada uno de los programas más ambicioso del Gobierno Federal es el que lleva a 
cabo la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial. Urbano (SEDATU) para “rescatar 
espacios públicos con deterioro, abandono o inseguridad en las zonas urbanas, para el 
uso y disfrute de la comunidad y, con ello, incidir en la prevención social del delito y la 
violencia, así como el fortalecimiento del tejido y la cohesión social”. 

El gran reto que enfrentan los gobiernos municipal y estatal, es contribuir a incrementar 
los espacios públicos que propicien el encuentro social, y la mejora en la calidad de vida, 
además de los beneficios ambientales ya conocidos por todos. Lo anterior pareciera 
obvio, pero hasta el momento, al menos en la ciudad de Morelia, las acciones de ambas 
esferas de gobierno se han enfocado más a la transformación de los espacios existentes, 
que en el incremento de este tipo de espacios públicos. 
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NUDOS DE LA VIDA COMÚN. 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

 
 EMPATÍA Y SOLIDARIDAD, CATALIZADORES DE LA INNOVACIÓN 
Mucha gente pequeña en muchos lugares pequeños harán cosas pequeñas que 
transformarán al mundo  
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-Leo Buscaglia 

La innovación es mucho más que una estrategia para ganar una ventaja competitiva: es 
una mentalidad transformadora para crear valor para la sociedad[1]. 

En las economías abiertas, en donde la competencia es generada a partir de la forma en 
que se responde a las necesidades, deseos y preferencias del cliente, la innovación es un 
factor indispensable para mantenerse vigente en el mercado. Para conquistar la 
preferencia del cliente, -y con ello adueñarnos de su cartera-, hay que entrar en la carrera 
por ofrecer cada vez más por el precio que paga. Esto potencialmente puede producir una 
guerra entre oferentes donde en vez de satisfacer cada vez más al consumidor, lo hacen 
percibirse insatisfecho, pues le crea una angustia por tratar de tomar la mejor opción 
disponible en el mercado. 

Desde esta perspectiva, la innovación puede despertar sospechas y resistencias tanto 
conscientes como inconscientes, pues parece que se trata de llenar de ideas un barril sin 
fondo con el único objetivo de generar mayores ventas y ganancias, o bien, de quitarse de 
en medio a los competidores para quedarnos con el pastel completo. Al final del día, una 
ventaja competitiva es la entrega de un producto o servicio con atributos y procesos que 
permiten generar un mayor margen que la competencia y así garantizar una porción del 
mercado que haga viable la continuidad del flujo de utilidades para la empresa.  Si la 
innovación es vista como una ordeñadora de dinero, por supuesto que tendrá mala fama, 
derivando incluso en sabotajes internos y externos.  Pero eso no es un problema 
inherente a la innovación, sino a la filosofía de negocios de cada quien. 

Ahora bien, la innovación tampoco es un bien transformador por si misma, pero sí es un 
medio efectivo y necesario para crear valor social.  Como sociedad, desafortunadamente 
hemos aprendido a resolver las necesidades y los deseos humanos a costa del deterioro 
social y ambiental.  Suministrar masivamente lo que necesitamos todos los habitantes del 
planeta para subsistir y desarrollarnos manteniendo el equilibrio de la vida en toda la 
extensión de la palabra, es un reto que demanda de manera imperiosa hacer las cosas 
diferente. La sustentabilidad es el clamor de la Tierra y la innovación es la respuesta. 

La innovación como medio de creación de valor para la sociedad, parte de un principio 
básico: nada se puede mejorar al margen de su beneficiario. Pretender que enriquecemos 
la vida de alguien más sin tomarlo en cuenta, resulta, además de un acto de soberbia y 
manipulación, un atentado a la dignidad de la persona.  Más aún, las soluciones a 
problemas imaginarios dan como resultado aplicaciones ficticias, donde en apariencia son 
atractivas, pero suelen ser bastante inefectivas. 

Para contribuir a la mejora de la calidad de vida de un individuo, una comunidad o un 
grupo social, resulta indispensable conocer de fondo sus retos reales y experimentarlos 
como propios. Esto es la empatía: acercarnos a lo que vive el otro desde el 
reconocimiento de que posee una mente y un corazón similar al nuestro. Es decir, para 
que una vinculación aterrice en una realidad, necesitamos vincularnos con el usuario o 
beneficiario como un igual; no desde el “síndrome del hombre blanco” en que poseemos 
las respuestas que el otro necesita pues nos consideramos superiores.  
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Desde esa óptica arrogante nacen los subsidios: le doy al otro porque estoy convencido 
de que no puede por sí mismo y le niego su dignidad, generando una dependencia de mí 
y con ello, ganando poder. 

La empatía no es sentir lástima por el prójimo, sino por el contrario, es abordarlo desde 
nuestra propia vulnerabilidad. Ver de frente nuestra fragilidad es la mejor fuente de 
innovación para fortalecer al otro que está en una circunstancia parecida a la nuestra. Y 
ahí es donde nace la solidaridad: haciendo fuerte al otro pues veo reflejada en él, mi 
propia experiencia con la debilidad.    

Sólo es posible crear valor social cuando nos vivimos como parte de la comunidad. De lo 
contrario, únicamente estaremos fingiendo que estamos innovando,  creando una cortina 
de humo que nos impida ver nuestra realidad propia y que nos ciegue de nuestro 
autoengaño para lavar nuestras conciencias. 

[1] En lo particular, al referirnos al valor social incluimos el ambiental, pues no hay forma 
que las personas disfrutemos de la existencia si el planeta como ecosistema natural no es 
sostenible. 
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AHUIZOTE.COM 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
SE INCREMENTA EL NÚMERO DE TURISTAS NACIONALES Y EXTRANJEROS EN 
MICHOACÁN  

El secretario de Turismo, Roberto Monroy García, dio cuenta de cifras preliminares que 
denotan una alza en el número de visitantes -nacionales o extranjeros- al territorio 
michoacano.  

Y, como consecuencia de ello, del beneficio que se ha reflejado  en la economía 
michoacana.   

En el periodo de Semana Santa, una afluencia turística de 428 mil 969 personas y una 
derrama económica de 610 millones 621 mil pesos, anunció Monroy García.  

Según el titular de Turismo estatal,  el estudio de la Universidad Michoacana, que aún se 
encuentra en proceso, advierte un ligero incremento de 11 mil 467 turistas en 
comparación con las 417 mil 502 personas del año pasado.  

Igual, un aumento del 10 por ciento en el gasto promedio al pasar de 557 millones 275 mil 
pesos de derrama económica en 2022, a 610 millones 621 mil pesos durante la reciente 
temporada.  
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Para Monroy García, la proyección general para todo el periodo vacacional, entre Semana 
Santa y Semana de Pascua, continúa vigente con una estimación de afluencia turística de 
634 mil 160 personas y una derrama económica superior a los 814 millones 142 mil 
pesos.  

Las cifras nos dicen que hay mayor interés del turismo nacional y extranjero por visitar 
Michoacán.  

Después de épocas anteriores, cuando se registraron los ‘bombazos’  o la propia 
pandemia del Covid-19, que hubo una disminución alarmante de la afluencia turística en 
Michoacán, hoy hay una recuperación del turismo en territorio michoacano.  

Otro dato que refleja ese escenario, nos lo ofreció la directora general del Foturmich, Edith 
Berenice Macías Mora, que refirió del arribo de más de 10 mil personas que disfrutaron 
durante la Semana Santa los centros ecoturísticos de Rancho Viejo, en Los Azufres, y el 
Géiser, en Ixtlán de los Hervores.  

«Hemos tenido buena afluencia estos cuatro meses del año, sin embargo, en esta 
Semana Santa la gente salió a visitar los destinos turísticos de Michoacán, y en nuestro 
caso, teníamos muchos años que no se recibía tal cantidad de personas, tanto en el 
Géiser de Ixtlán como en Rancho Viejo; es algo realmente histórico”, destacó, destacó 
Berenice Macías.  

 Sin duda, la difusión o promoción que realizan Ayuntamientos y/o la propia Secretaría 
Estatal de Turismo están dando resultados.  

Los datos indican que las áreas gubernamentales del  turismo michoacano están 
haciendo bien su trabajo.  

Poco a poco, Michoacán recupera la confianza del turismo nacional y extranjero.  

Y ello también sigue siendo alentador y benéfico para la economía michoacana.  

Al tiempo.  

EL GOBIERNO de Michoacán, a través de la Secretaría del Bienestar (Sedebi), renovó el 
convenio de colaboración con la federación para dar continuidad a la universalidad de la 
Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad. El objetivo es seguir 
brindando a las y los michoacanos con discapacidad permanente, de cero a 64 años, un 
apoyo económico bimestral de 2 mil 950 pesos para el mejoramiento de su calidad de 
vida. Fue en 2021 cuando se firmó el convenio madre para la universalidad de la pensión, 
y a partir de ello, cada año se debe signar un anexo, donde se plasman datos más 
específicos sobre los presupuestos anuales. En este sentido, el gobernador de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,  y las secretarias de Bienestar federal y estatal, 
Ariadna Montiel Reyes y Giulianna Bugarini Torres, respectivamente, firmaron el anexo 
2023, en el que se confirma que hay recurso presupuestal suficiente para beneficiar a 
más de 46 mil michoacanos ingresados al programa. El convenio contempla que el 
Gobierno de Michoacán aporta el 50 por ciento de los recursos destinados a la Pensión  

 



 

para el Bienestar de las Personas con Discapacidad, y el federal la otra mitad para que el 
apoyo también beneficie a las personas de 30 a 64 años… EL GOBIERNO michoacano 
destina para este año una inversión de 508 millones de pesos a la mejora y dignificación 
de 331 planteles, anunció la secretaria de Educación del Estado, Gabriela Molina Aguilar, 
al acompañar al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en la rueda de prensa semanal. La 
titular de la dependencia estatal detalló que serán 61 municipios donde se aplicará este 
recurso proveniente del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM), y que se tiene un 
programa de trabajo para que en los próximos cinco años sean atendidas el 100 por 
ciento de las escuelas…. MICHOACAN debe estar a la altura en acciones que mejoren 
las condiciones de nuestros migrantes por estar entre las primeras tres entidades del país 
que registran mayor porcentaje de personas que salen de México en búsqueda de 
mejores opciones de vida, apuntó la diputada Gloria Tapia Reyes, presidenta de la 
Comisión de Fortalecimiento Municipal y Límites Territoriales de la LXXV Legislatura del 
Congreso del Estado. La también vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, destacó la importancia de continuar por la ruta del 
mejoramiento y profesionalización de los servidores públicos encargados de la atención y 
la aplicación de políticas públicas para el sector….EL MALTRATO infantil es un flagelo 
que debemos combatir cada día, desde todas las trincheras posibles, recalcó la diputada 
perredista Mónica Valdez Pulido, integrante de la Representación Parlamentaria de la 
LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada por el Distrito de Zacapu refirió 
que los cálculos de organismos internacionales estiman que cada año mueren por 
homicidio 41 mil menores de 15 años en el mundo. “Esta cifra subestima la verdadera 
magnitud del problema, dado que una importante proporción de las muertes debidas al 
maltrato infantil se atribuyen erróneamente a caídas, quemaduras, ahogamientos y otras 
causas”, dijo….EN SEGUIMIENTO a las acciones interinstitucionales para hacer frente al 
delito de trata de personas, en su diversas modalidades, la Fiscalía General del Estado de 
Michoacán (FGE) participó en la Octogésima Quinta Reunión del Comité Interinstitucional 
en Materia de Trata de Personas del Estado de Michoacán. En representación del fiscal 
general Adrián López Solís, el titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Derechos 
Humanos y Libertad de Expresión, Mario Alberto García Herrera, destacó la relevancia de 
estos espacios que permiten intercambiar experiencias e implementar estrategias para 
atajar este delito. Durante su intervención, dio a conocer parte de las actuaciones que se 
han realizado en materia de investigación y persecución de la trata de personas, que se 
llevan a cabo en coordinación con diversas instituciones, de quienes reconoció la 
colaboración y el acompañamiento….LOS MUNICIPIOS son el epicentro del desarrollo 
estatal, por lo que es fundamental impulsar y potenciar sus capacidades, generando 
opciones afirmativas para la población tanto en lo económico como en lo social, recalcó 
Araceli Saucedo Reyes, presidenta municipal de Salvador Escalante. La alcaldesa 
destacó que uno de los retos más grandes que se tienen en el país es seguir 
consolidando el andamiaje institucional y normativo que propicie las condiciones 
necesarias para el desarrollo municipal no sólo en lo que se refiere a un fortalecimiento 
presupuestal para sus gobiernos, sino en la cristalización de políticas públicas y acciones 
efectivas….BAJO la encomienda de reactivar la economía y brindar un espacio de sano 
esparcimiento para las y los habitantes de la zona poniente de la ciudad, el Gobierno 
Municipal a cargo del Presidente Alfonso Martínez Alcázar a través de la Secretaría de 
Fomento Económico (SEFECO), presentó la 2ª edición de la Feria del Taco de Villas del 
Pedregal. Al respecto, Guadalupe Herrera Calderón, titular de la política económica local, 

 



 

 mencionó que esta feria se llevará a cabo del 14 al 16 de abril en la Macro Glorieta de 
Villas del Pedregal, con un horario de 11:00 de la mañana a 8:00 de la noche, por lo que 
se mostró convencida de superar la afluencia de 2 mil 800 visitantes y la derrama de 1 
millón 120 mil pesos, registradas en la pasada edición….LA DIPUTADA Adriana 
Hernández Iñiguez,  el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña; la secretaria de 
Bienestar estatal, Giuliana Bugarini Torres, y el diputado federal Francisco Huacus 
Esquivel, siguen apareciendo como las figuras predominantes con posibilidades para 
convertirse en candidatos  al Senado de la República…   

http://www.ahuizote.com/2023/05/07/se-incrementa-el-numero-de-turistas-
nacionales-y-extranjeros-en-michoacan-columna-politica-la-opcion/ 
 

ALCALDES Y GOBERNADORES 
GUSTAVO RENTERÍA 
 
LIBIA DENNISE CANDIDATA Y LAS GOBERNADORAS  
Diego Singue Rodríguez Vallejo, gobernador de Guanajuato, hizo cambios en su Gabinete 
este lunes de Pascua. Sería inocente pensar que no tienen nada que ver estos ajustes, 
con la contienda electoral que se aproxima. 

Su Secretaria General de Gobierno (su mano derecha y coordinadora de la administración 
panista) ahora es su nueva Secretaria de Desarrollo Social y Humano. No sobra decir que 
estas secretarías convierten a sus titulares en muy populares, ya que es el “departamento 
de buenas noticias”. 

Los apoyos sociales, becas, subvenciones, asignaciones, gratificaciones, subsidios y 
ayudas que desde ahí se administran convierte al titular de la Secretaría en un Santa 
Claus. 

Obviamente cayó como balde de agua fría la noticia en la Presidencia Municipal de León, 
donde despacha Alejandra Gutiérrez. La alcaldesa se había metido un golazo de 
“chilenita» al anunciar obras por mas de 5 mil millones de pesos (un libramiento vial y 
infraestructura hidráulica), pero con los cambios recientes, todo indica que ya se tomó una 
decisión. 

El destape pues, se dio hace unas horas, con la llegada de Jesus Oviedo a la oficina de 
quien ahora es vista como candidata de Acción Nacional al Gobierno de Guanajuato. 

No necesitarán del PRI ni del PRD, pero si se unen al proyecto, bienvenidos. En la otra 
esquina, todo indica, el gallo será Ricardo Sheffield, el titular de la Procuraduría Federal 
del Consumidor. El sentir hasta ahora, es que repetirá el PAN. La candidata, ya está: Libia 
Dennise García Muñoz Ledo. 

No es noticia menor que una mujer sea la “gallina” rumbo al proceso electoral que se 
aproxima en Guanajuato. El 15 de septiembre de este año, rendirá protesta de ley la 
“gobernadora del Estado de México.” Así es, gane quien gane, será gobernadora del 
Edomex. 
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La mexiquense será la décima en el país. Se unirá a la lista con Marina del Pilar ( 
Quintana Roo); Tere Jiménez (Aguascalientes); Índira Vizcaíno (Colima); Claudia 
Sheinbaum (Ciudad de México); Layda Sansores (Campeche); Evelyn Salgado 
(Guerrero); Lorena Cuellar (Tlaxcala); Maru Campos (Chihuahua) y Marina del Pilar (Baja 
California). 

El próximo año estarán en juego 9 gubernaturas. Además de Guanajuato con Libia 
Dennise con muchas posibilidades, también Chiapas, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz, Yucatán y Ciudad de México. 

De confirmarse el pronóstico, Libia Dennise García Muñoz Ledo sería la decimoprimera 
en la Conferencia Nacional de Gobernadores. Pero estoy seguro que mínimo entrarán a la 
lista femenina, otras cuatro más. Es decir, para finales de 2024 tendríamos 15 
gobernadoras: casi el 50 por ciento de las entidades comandadas por mujeres. 

Y claro, todo indica que tendremos una mujer Presidenta de México. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/07/libia-dennise-candidata-y-las-gobernadoras-
columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/ 
 
 
EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
DESESPERADOS LOS GAONA POR PÉRDIDA DEL PODER  

Dicen que cuando se tiene el poder por muchos años se vuelven locos a grado tal que no 
saben qué hacer con él, y que cuando lo estás perdiendo llega la desesperación y haces 
hasta lo imposible por mantenerlo a como de lugar y al precio que sea, no importan los 
métodos. 

Precisamente eso les está pasando a los Gaona, en municipio Tarímbaro, Michoacán, 
quienes tras 20 años se acostumbraron a tener todo: dinero, poder y control. 
Pero el poder no es para siempre, surgió un líder del pueblo de nombre Bladimir González 
Gutiérrez, quien logró echar el caciquismo político propinándoles una derrota que lastimó 
el ego de esa familia, algo que no perdonan. 
Un gris diputado local por el Partido del Trabajo y fanático de Andrés Manuel López 
Obrador, de nombre Baltazar Gaona García, a quien le llaman «Baltita», recurre a la 
difamación para desprestigiar al alcalde Bladimir, pero no ha podido lograrlo porque 
después de tantos años de estar sometida la población los caprichos de unas cuantas 
personas, se hartó y les ha dado la espalda. 
Los Gaona quieren recuperar el control que perdieron, pero será difícil que lo logren 
mientras esté Bladimir, pero tenga la seguridad que surgirán más Bladimires que evitarán 
el retorno de la dinastía Gaona que tanto daño le hicieron y le siguen haciendo al 
municipio. 
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Por cierto, se comenta que los diputados locales están obstaculizando auditorías y 
procesos de auditoría y rendición de cuentas de los últimos 20 años del gobierno 
municipal de Tarímbaro a pesar de las irregularidades, observaciones y señalamientos. 
A los Gaona les preocupa que el municipio, en año y medio haya avanzado más que en 
veinte años que gobernó esa familia. 
BUENA DECISIÓN DE LA CEDH Y UNIVERSIDADES PROMOVER LOS DERECHOS 
HUMANOS……..Hace días, la Comisión Estatal de Derechos Humanos e integrantes de 
la Red Juntos por Michoacán signaron un convenio de colaboración con y ratificaron 
promocionar el respeto irrestricto a los derechos humanos en instituciones educativas. 
Fueron varias universidades e institutos educativos quienes acordaron realizar diversas 
acciones como actividades académicas, capacitación, foros, promoción de los derechos 
humanos, entre otras. 
La rectora de la UMSNH y presidenta de la Red, Yarabí Ávila González, reconoció la 
disposición de la CEDH, así como de cada una de las instituciones que conforman la Red, 
con quienes dijo, que se estarán buscando nuevas alternativas a través de los diferentes 
sectores para trabajar en beneficio del estado. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/07/desesperados-los-gaona-por-perdida-del-
poder-columna-politica-el-francotirador/ 
 
 
ACUEDUCTO ONLINE.COM 
ENTRELÍNEAS 
HÉCTOR TAPIA 
 

EN COLAPSO MUNICIPIO Y ESTADO, EN COORDINACIÓN DE SEGURIDAD  

La violencia en Morelia ha tenido un comportamiento a la alza, y con ello las preguntas 
obligadas que se desprenden son varias, pero la que resuena con mayor fuerza en las 
últimas semanas es: ¿por qué hay resistencia del Ayuntamiento moreliano en firmar la 
coordinación en materia de seguridad? 

Cierto. Las otras preguntas, que no son menores, tienen que ver con las causas que 
tienen este incremento en la violencia, y los costos que han tenido recientemente. 

Sobre esto último, ¿es acaso el control de la extorsión de parte de algún grupo criminal 
específico? De pronto esto pareciera ser la causa. 

Sin embargo, un tema se ha colocado en la agenda en las últimas semanas, y tiene que 
ver con la renuencia del gobierno de Alfonso Martínez Alcázar en firmar este acuerdo de 
coordinación, y la insistencia del Gobierno de Michoacán en referir que esto no se ha 
concretado, pese al escenario de inseguridad que es cada vez más palpable. 

Hay discrepancias en las comunicaciones de un nivel de gobierno a otro, y en medio de 
esas discrepancias está la incertidumbre que tiene que vivir la ciudadanía. 

Por un lado el Gobierno de Michoacán señala que desde hace más de un año se ha 
estado insistiendo al gobierno municipal para que firme el acuerdo de coordinación para 
reforzar los trabajos de seguridad de manera conjunta. 
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Esto lo ha señalado desde la Secretaría de Gobierno del estado, a través de su titular, 
Carlos Torres Piña, y el mismo gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 

Por otro lado, el gobierno municipal, en voz del propio alcalde Alfonso Martínez Alcázar, 
ha referido su disposición en coordinarse, pero han destacado que no existe una 
propuesta formal u oficial al respecto. Todo ha sido meramente extraoficial. 

Sobre esto el gobierno del estado ha referido que el nuevo modelo no es como el Mando 
Único o Unificado, que este nuevo acuerdo no implica entregar el manejo de recursos al 
estado, a través de la Secretaría de Seguridad Pública. 

Con todo esto, hay elementos o características que en su momento se señalaron por el 
mismo titular de Seguridad de la entidad, José Alfredo Ortega Reyes, que podrían ser la 
causa de la renuencia, aunque ninguna de las partes la refieran de manera clara o directa 
al respecto. 

Una de estas características, dadas a conocer hace una semana en una entrevista por 
Ortega Reyes, es que con este acuerdo el director o subdirector de Seguridad lo 
nombraría el estado. 

Es decir, esta disposición pondría sobre las cuerdas a Alejandro González Cussi, 
Comisionado de Seguridad Pública del municipio. “El Secretario de Seguridad Pública, la 
única función que ejerce conjuntamente con el municipio, es la designación del director o 
subdirector correspondiente”, refirió José Alfredo Ortega en una entrevista hace una 
semana. 

Y es justo esto donde está el punto de quiebre. El alcalde Alfonso Martínez Alcázar ha 
dado muestras de que no está dispuesto a remover a González Cussi de su posición; esto 
pese a que ha habido varios acontecimientos que han generado crisis en materia de 
seguridad y respeto y protección a los derechos humanos. 

Asimismo, se sabe que el alcalde no está dispuesto a ceder esta posición, además de que 
tampoco está dispuesto a asumir una estrategia de seguridad que no sea la que su 
comisionado ha venido implementando, mucho menos que “se confundan” los trabajos 
que realizan los cuerpos de seguridad de los dos niveles de gobierno; esto, por supuesto, 
de manera “extraoficial”, porque no se ha comunicado formalmente. 

Lo cierto es que se lleva año y medio de los actuales gobiernos municipal y estatal, y los 
mensajes de falta de coordinación siguen siendo más que evidentes, quedando la 
ciudadanía en medio de esta situación sin que se pueda tener certeza sobre si habrán de 
coordinarse de manera plena para garantizar la seguridad. 

Otro aspecto que también es evidente, cuando menos así lo parece: no habrá firma de 
convenio de coordinación si esto implica remover al comisionado de Seguridad, que 
también, queda claro, tiene toda la confianza del alcalde. 

https://acueductoonline.com/en-colapso-municipio-y-estado-en-coordinacion-de-
seguridad-hector-tapia/ 
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RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 
 
UN INFIERNO LLAMADO MICHOACÁN 
Uno de los factores fundamentales para las condiciones generales de las actividades 
productivas y económicas, así como para un buen clima de los negocios y la 
competitividad es el referente a la seguridad pública sin ella las expectativas positivas de 
los inversionistas se convierten en incertidumbre que se suman a la coyuntura política 
existente a nivel global, nacional y local. 
El estado y sus instituciones como sus poderes están obligados por mandato 
constitucional a garantizar la seguridad a todos los ciudadanos en especial aquellas 
personas que arriesgan sus capitales, independientemente de la vida de todos los 
ciudadanos. 
Pero hoy eso no sucede, los últimos acontecimientos en Michoacán y en las principales 
ciudades de la entidad demuestran lo contrario por el alto índice delictivo. 
Los diversos niveles de gobierno no quieren reconocer que en Michoacán está dominado 
por lo menos de manera territorial por el crimen organizado, que cobra cuota en todos los 
sectores económicos y productivos, las ejecuciones a plena luz del día son una constante 
cotidiana y qué decir del alto nivel de impunidad y corrupción. 
Ejecuciones, levantones, secuestros, extorsiones de todo tipo es lo más común en la 
entidad michoacana ante el fracaso absoluto de la estrategia de seguridad pública por 
parte del gobierno estatal y los municipios, a pesar de los anuncios “pomposos” de las 
autoridades de que Michoacán recupera la “paz” y que ya salió de los primeros lugares 
que ocupaba en esa materia a nivel nacional. 
Pero los sucesos de los últimos días o semanas dicen lo contrario, los ataques a los 
establecimientos comerciales con métodos terroristas y ejecuciones en los restaurantes 
son un hecho que echan abajo el discurso oficial en materia de seguridad pública en la 
entidad michoacana. 
Las desapariciones quedan impunes y no hay investigación a fondo de tales hechos, 
mientras que la ciudad de Morelia está convertida en un verdadero infierno, mientras el 
presidente municipal Alfonso Martínez y el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla están 
enfrentados en una inútil disputa sobre el tema de la coordinación o el mando unificado de 
los cuerpos policiacos, pero ambos son omisos o se niegan a reconocer que en el 
territorio moreliano ya domina la delincuencia organizada y que los ciudadanos tienen que 
cargar con el costo financiero lo que los economistas llaman el otro impuesto social, 
porque los ciudadanos tienen que invertir tanto en seguridad privada como en asegurar su 
patrimonio, ante la incapacidad de los cuerpos policiacos y militares, los mismos han 
tomado la iniciativa en diversos grados para organizarse o autodefenderse del avance del 
crimen organizado en todo el territorio michoacano. 
En las principales regiones y ciudades de Michoacán se libra una batalla campal por parte 
de los diferentes cárteles por el dominio del territorio ante la presencia de la Guardia 
Nacional y el Ejército, así como la omisión de la policía de Michoacán. 
Pero hay que volver al tema central de esta entrega que es el asunto de la seguridad 
pública como un factor fundamental para la actividad productiva y económica que requiere 
de la garantía y confianza para realizar las inversiones necesarias para el desarrollo de la 
entidad michoacana. 
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Hoy esta condición es casi inexistente. Mucho tiene que decir el Consejo Económico 
Social de Michoacán como órgano consultor en la supuesta estrategia de desarrollo del 
gobierno de Ramírez Bedolla, seguramente este organismo debe de tener ya algunos 
estudios fundamentados con indicadores y diagnósticos de la situación económica y 
social de la entidad Michoacana, necesaria para la elaboración de diversas políticas 
públicas, entre ellas la de la seguridad pública, sí no es así, ese órgano no tiene ninguna 
función social. 
Si bien es cierto, que la interlocución entre los diversos niveles de gobierno y las 
organizaciones de la sociedad civil son el elemento fundamental de las políticas públicas 
para solucionar los asuntos públicos y un paso importante como condición para la 
gobernabilidad o la gobernanza, lo cierto es que en materia de seguridad pública falta 
mucho por trabajar, pero existe un obstáculo fundamental la mala relación entre los 
niveles de gobierno que es el caso de Michoacán en materia de seguridad pública se 
encuentra en disputa entre el gobierno estatal y los municipales como el caso de Morelia; 
los ciudadanos demandan categóricamente que se pongan a trabajar y dejen a un lado 
sus aspiraciones electorales del 2024. 
Por lo pronto los michoacanos viven en un infierno llamado Michoacán. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/145283-un-infierno-llamado-michoacan.html 
 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

ASÍ DE MAL ANDAMOS 
No había pasado en ninguna otra época de la historia que existiera tanta gente inútil que 
se vuelve millonaria en muy poco tiempo, gente que no tiene otro atributo más que su 
físico, y me refiero a los y las populares llamados influencers. 
Las redes sociales están invadidas por ellos, llenándolas con sus mensajes basura, de 
contenidos frívolos y vulgares, manipulando a la juventud, y de paso les permite obtener 
ganancias que ningún profesionista alcanzará ganar durante su vida productiva. 
Y es que resulta verdaderamente injusto que, mientras cientos de jóvenes se esfuerzan 
estudiando y trabajando para poder lograr un título universitario e insertarse en el 
mercado laboral, otros ganan millones de pesos en unos días, por salir con poca ropa en 
las plataformas para adultos. 
Y es que algunos de estos influencers llevan una vida de película, con lujos inimaginables 
que presumen en las redes y se vuelven los ídolos de una juventud que, se preocupa por 
lo que eres, pero más por lo que tienes. 
Una de las influencers más popular de México genera ganancias de 900 mil pesos cada 
tercer día, sin prácticamente tener talento, sin haber estudiado y con poco o nada de 
esfuerzo, eso sí resaltando sus bondades que la hacen la favorita de los más de cuatro 
millones de varones suscritos a su cuenta. 
Y eso, lo que ven sus hijos, las futuras generaciones, es lo que querrán ser el día de 
mañana si no hacemos algo desde el interior del núcleo familiar. 
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Poco ayuda el constante bombardeo en redes sociales y medios de comunicación de 
estereotipos que nada tienen que ver con la realidad y que en nada la benefician con sus 
pobres contenidos. 
Aunque resulta difícil, hay que explicárselo a nuestros hijos, hay que hablar con ellos 
sobre este fenómeno, en las redes también puede encontrarse personas inteligentes, 
educadas, asertivas, con valores como la lealtad, la honestidad y el respeto. 
Por eso, los padres deben estar muy pendientes de los sitios que visitan sus hijos, porque 
al paso que vamos, pronto dejará de haber doctores, ingenieros, maestros y abogados, 
porque en esas profesiones nunca obtendrás las ganancias que se obtiene por mover el 
trasero. 
Así de mal andamos. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/145255-asi-de-mal-andamos.html 
 
 
PORTAL HIDALGO 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 

OTRA BURLA MÁS DE RAMÍREZ BEDOLLA 

Disculpe usted amable lector, pero por poco me hago en los pantalones al escuchar decir 
al gobernador de MIchoacán Alfredo Ramírez Bedolla que hay una disminución 
importante en materia de violencia, particularmente en cuanto a homicidios dolosos, 
cuando ocupa el cuarto lugar en este ilícito. 

Pinocho Ramírez, conocido también como el mitómano, emulando a su amo Andrés 
Manuel López Obrador, siempre tiene otros datos en materia de seguridad. 

Tiene razón, ya se puede transitar por algunas carreteras del estado, siempre y cuando la 
delincuencia organizada le dé un salvoconducto, de otra manera puede ser levantado o 
asesinado, porque sí usted no lo sabía, quienes mandan son los delincuentes, Ramírez 
Bedolla es un florero nada más pero como siempre, nos quiere engañar con los datos que 
supuestamente le da su compadre César Erwin Sánchez Coria, titular del Secretariado 
Ejecutivo Estatal de Seguridad Pública y su inútil Secretario de Seguridad Pública, José 
Alfredo Ortega Reyes. 

GARANTIZA PONCHO SEGURIDAD 
Con el propósito de revisar las acciones tendientes a garantizar la seguridad y 
tranquilidad, tanto de morelianas y morelianos, como turistas y visitantes, el alcalde 
Alfonso Martínez Alcázar, encabezó una reunión de evaluación, donde los mandos de 
Policía de Morelia, expusieron al alcalde un reporte de los días recientes. 
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Alfonso Martínez, los exhortó a mantener atención a las necesidades de la ciudadanía, 
sobre todo en estos días en donde muchas personas aún continúan de vacaciones y se 
percibe una afluencia destacable de gente en los espacios públicos de Morelia. 

ANARQUÍA, VIOLENCIA E IMPUNIDAD EN MICHOACÁN 
Con total impunidad, Comunidades integrantes del Consejo Supremo Indígena de 
Michoacán bloquearon seis carreteras federales con el pretexto de conmemorar el 104 
aniversario luctuoso de Emiliano Zapata. 

Dígame usted, ¿que tiene que ver la lucha agraria de Zapata con los bloqueos? Cómo 
dije, la impunidad prevalece en Michoacán, al cabo tenemos un títere y payaso como 
gobernador. 

Los indígenas siempre han tenido el respeto, así que no nos vengan con cuentos, se les 
da lana y contentos, todas las movilizaciones es por lana, así los acostumbraron pero 
cada día quieren más y recurren a la presión y el chantaje. 

Ahora sí me quedé como idiota, porque escuchar decir al dizque presidente que los 
conservadores, quieran prohibir sus estupideces mañaneras es un insulto para cualquiera, 
y lo peor que dijo es que quienes no pensamos como él somos intolerantes, vaya, un 
burro hablando de orejas. 

URGE DESAPARECER PODERES EN AGUILILLA 
Ojalá los diputados se atrevan a desaparecer los poderes en el municipio de Aguililla, 
pues la alcaldesa sustituta, María de Jesús Montes Mendoza y su pandilla de presuntos 
delincuentes que tiene como funcionarios en el Ayuntamiento se han dedicado a saquear 
al municipio, menos a gobernar. 

El municipio carece de autoridades, pues Montes Padilla despacha desde Morelia y se da 
vida de reina gastando el dinero del erario público, solapada por la dirigencia estatal del 
Partido del Trabajador que dirige Reinaldo Sandoval Flores, luego que traicionara al 
Partido Verde quien le dio todo el apoyo para después darle la espalda. 

Está mujer sólo le ha hecho daño al municipio, lo tiene en el abandono y a merced de la 
delincuencia, mientras que algunos diputados como de Morena y Partido del Trabajo se 
hacen de la vista gorda permitiendo que la alcaldesa siga haciendo de las suyas. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-39/ 
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PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
APÓSTOL DEL OPORTUNISMO 
Reconozco que lo mejor de mí no es la imaginación. 
No se me ocurren historias originales. 
Vicente Leñero 
En el año 2006 conocí al padre Alejandro Solalinde y tuvimos la posibilidad de hablar en 
varias ocasiones sobre migración en el programa que conducía en la 1440, nos hablaba 
del trabajo que hacía en el albergue “Hermanos en el Camino” con lo que buscaban 
mitigar el dolor de aquellos que quieren llegar a EU. 

El padre era un crítico severo sobre las políticas migratorias de Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, varias veces fue en contra de las decisiones del mismo 
clero porque no guardaba silencio ante los atropellos y los medios lo buscaban para hacer 
contraste, se volvió un personaje incómodo para quien ocupaba la Presidencia de la 
República y se cargó políticamente del lado del movimiento de López Obrador. 

A Enrique Peña Nieto se le terminó el sexenio con los terribles hechos de Iguala que 
acabó con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, el gobierno se tardó en 
reaccionar y las investigaciones siempre estuvieron puestas bajo la duda de una 
invención en los escritorios del más alto nivel, sobre todo con aquello de la verdad 
histórica que construyó Jesús Murillo Karam que ahora se encuentra en prisión y con un 
estado de salud muy deteriorado. 

Cuando todo era incertidumbre y la gente protestaba por la corrupción imperante de Peña 
Nieto y sus escándalos, las Reformas Estructurales del Estado y los desaparecidos, 
Alejandro Solalinde asestó tremendo golpe al gobierno de Peña, los desnudó con la 
terrible información de que los estudiantes de la normal Isidro Burgos fueron quemados, 
algunos vivos, expuso que los llevaron a un lugar donde los hicieron caminar, ahí habían 
varias fosas, los colocaron, fueron poniendo leños, madera, tablas, luego les echaron 
diésel y los quemaron, se reservó sus fuentes pero dijo que Segob sabía con quién había 
hablado. 

Por lo anterior se soltaron las imparables críticas nacionales e internacionales (y que 
bueno) al gobierno de Peña, exigieron renuncias y con eso el titular del Ejecutivo se 
refugió en Los Pinos esperando los tiempos de la sucesión, para la opinión pública fue un 
crimen de Estado. 

En paralelo otro personaje que aprovechó la ocasión fue el creador de narco series, el 
productor Epigmenio Ibarra quien pasaba lista con los nombres de los desaparecidos, y 
que bueno, porque era una forma de mantener presente algo que marcó la historia 
reciente de México, otros sacaron raja política para hacer campaña, curiosamente 
quienes hoy piden no lucrar con las tragedias como la de Ciudad Juárez y sus 40 
migrantes muertos en instalaciones del Instituto Nacional de Migración, hasta la folclórica 
Layda Sansores utilizó un vestido con las fotografías de los 42 normalistas, le pareció una 
bonita puntada en su fatídico humor. 



 

 

Cómo cambian las cosas, dice el Pejelagarto fuera máscaras y nos dejaron ver el rostro 
de la incongruencia, engañaron porque parecían hechos de una sola pieza cuando 
criticaban al PAN y al PRI y luego se derrumbaron ante su ídolo, sucumbieron y 
traicionaron hasta a sus creencias religiosas, hoy son un remedo que justifica cualquier 
cosa que salga del Palacio Nacional. ¿Cómo estarán de nublados que Solalinde ve en 
López “rasgos de santidad”? 

Alejandro Solalinde justifica la política migratoria que implantó Estados Unidos en la 
frontera del Suchiate, ni una sola palabra en aquello de que la Guardia Nacional se 
convirtiera en extensión de la Migra y que corretea migrantes, ni una palabra sobre las 
pésimas instalaciones de las delegaciones del INM en los estados como las de Ciudad 
Juárez que son centros de detención. 

Ni una mención para Marcelo Ebrard ni Adán Augusto López, menos para Francisco 
Garduño. Lo mejor que pudo hacer el fanático religioso y no por lo católico sino por 
“lopezobradorista” que se asemeja a Cristo fue culpar al pasado, a Zedillo, Fox, Calderón 
y García Luna, Peña Nieto y exoneración directa a los del presente como si no tuvieran 
responsabilidad y todavía se aventó la puntada de señalar que para detener más casos 
así como el de Chihuahua, se creará la Coordinación Nacional de Asuntos Migratorios y 
Extranjería, pero la iglesia ya se pronunció en contra de dicho plan considerando que solo 
es una “cortina de humo”. 

Alejandro Solalinde a 17 meses de que López termine su sexenio va a trabajar para poner 
orden en la parte migratoria, demasiado tarde y como en otros frentes ya no van a poder 
hacer nada, desafortunadamente las tragedias van a continuar. 

Solalinde hoy está para una serie de Epigmenio Ibarra, es digno personaje de una 
película de Luis Estrada, hoy sólo le quema incienso a su patrón y que conste que no es 
el de arriba, sino al de Palacio. 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-33/ 
 


